

Visita del Presidente Benito Juárez a Puebla

Septiembre 1869

Felicitas Ocampo López



En 1869 las festividades por la independencia en la ciudad de Puebla no fueron como en años anteriores, porque en ese año la ciudad se engalanó con la presencia del licenciado Benito Juárez García, presidente de la República; quien el 16 de septiembre se trasladó de la capital del país a la angelópolis, para inaugurar el ferrocarril México-Puebla.¹

Las crónicas de la época nos dicen que el presidente Juárez abordó el ferrocarril en la estación Buenavista a las 10:20 a.m., acompañado de una numerosa comitiva, compuesta por ministros, los magistrados de la Suprema Corte de Justicia, altos empleados, escritores públicos y demás; se decía que el presidente *llevaba los destinos de la nación*.² El viaje fue todo un acontecimiento, los escritos relatan que durante la travesía, Juárez era aclamado por las multitudes, en las estaciones de los pueblos la gente se acercaba a saludar al convoy presidencial con música, vítores y cohetes, además de las autoridades y Ayuntamientos, que se presentaban a ofrecerle sus respetos.

El presidente y comitiva llegaron a la capital poblana a las cuatro y media de la tarde. Fueron recibidos por el gobernador del estado y las autoridades de la ciudad. Una gran multitud se arremolinaba para estar cerca, con demostraciones de júbilo, mientras que se lanzaban cohetes, salvas de artillería, además de *los alegres acentos de las músicas*. Para la ocasión, la estación y los edificios aledaños fueron engalanados con flores y banderolas, y a pesar del aguacero que cayó esa tarde, la algarabía no decayó, es más, no faltó *quien pagara esa tarde cuatro y seis reales por estar en una azotea mirando llegar los trenes*.

¹ Escribe Ignacio Manuel Altamirano que en la ciudad de México se rompió con la monotonía de las festividades por la independencia de otros años, porque el viaje del presidente a Puebla hizo que todos se aprestaran a acompañarlo, dejando a la capital *sin sus más preclaros hombres*. ALTAMIRANO, Ignacio Manuel, *Crónica. Las fiestas de septiembre en México y Puebla, 1869*; Puebla: Gobierno del Estado de Puebla, Secretaría de Cultura, 1987 (colección: Lecturas históricas de Puebla, 6)

² Un reportaje de este viaje dice que al presidente lo acompañaban más de mil personas. Archivo General Municipal de Puebla (en adelante AGMP), *El libre pensador*, Periódico Oficial del Gobierno del Estado Libre y Soberano de Puebla, tomo III, núm. 17, 30 septiembre 1869

Los principales edificios de la calle de Zaragoza (actual avenida Reforma) se adornaron con colgaduras, además se instaló un elegante arco a la entrada de la plaza de la Constitución, sobre el cual estaba escrito: *Los habitantes de Puebla al C. Presidente de la República*. Por la noche, hubo iluminación especial en Catedral y el Palacio Municipal se embelleció con *luces venecianas primorosas*. Al frente hubo música que embelesó al pueblo que *en masa crecida escuchaba con mucho sosiego*.

La compañía ferroviaria ofreció una gran cena baile en el teatro Guerrero (actual teatro de la Ciudad), que vivió una de sus mejores galas de su historia, siendo el lugar donde se reunió *lo más granado de las ciudades de México y Puebla*.

La fiesta estuvo amenizada por la orquesta del maestro Melesio Morales, quien estrenó la pieza musical “La Locomotiva”, compuesta especialmente para esa ocasión.³ El baile estuvo tan animado, que terminó a las primeras horas del día siguiente,⁴ dándoles apenas tiempo a muchos de los asistentes, reponerse para asistir al almuerzo-comida que ofreció a las doce horas el gobernador del estado, en el antiguo colegio de jesuitas, llamado de la Compañía (edificio Carolino).

La estancia del presidente y comitiva duró hasta el día 21, y durante todos ellos, hubo diversas festividades, con las cuales la ciudad de Puebla solemnizó por todo lo alto, la independencia nacional, en el marco de la inauguración del ferrocarril, que la unió con la capital del país.⁵



AGMP, *El libre pensador*, Periódico Oficial del Gobierno del Estado Libre y Soberano de Puebla, tomo III, núm. 17, 30 septiembre 1869

³ ALTAMIRANO, Ignacio Manuel, op. cit. p. 30

⁴ AGMP, *El libre pensador*, op. cit., p. 4

⁵ ALTAMIRANO, Ignacio Manuel, op. cit., pp. 32-43